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  韩愈在《师说》中提及：“古之学者必有师。师者，所以传道、授业、解惑也。”教职不只是

知识的教授，更是专业、态度、道德、价值观的传递。教师一直是万人敬仰及备受尊崇的职业，

当然现代对教师行业的印象有点改变，教职工时长、行政重，是厌恶性的服务行业，也要同时处

理同学异常行为及来自各方面的投诉等，要做到大家心目中好的老师绝不容易。 

  “我的志愿”是小学时必遇到的作文题目，对于我来说是非常容易写的，笔者是家中独子，拥

有不一样的性格，男孩子家中床头放满了毛公仔，当我孤独的时候，他们就成为了我的“学生”，

我会教授他们社会、科学、健教（那些都是八十年代的小学科目），我还会教中英数主科，什么

科目都可以教，所以我六岁时的志愿已经是老师了。 

  我有幸在学童时代遇上了三位非常优秀的恩师，一位是我小学六年级的班主任，那时他除了

教授英文科，会在课堂上分享自己刻苦的人生经历；也常凝聚班风，积极参与班会活动，与同学

们打成一片，他经常用菲林机捕捉我们的美好时刻。还记得毕业前的上课日，他向每一位同学都

送上了独立的小相簿，放有了同学自己在活动中出现的照片，非常有心思及关爱同学。后来他更

放下教鞭，开办历奇中心，带领学童一同参与于发展中国家的义工服务。 

  另一位恩师是我中一的班主任，她循循善诱，常常关顾同学，协助同学处理升中适应问题。

不过她为人过于坦诚率直，会直接提出同学要改善的地方，所以不是每位同学都受落，还记得在
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家长日，她与我母亲说：“虽然廸信在班中考头三，但这样刻板地温习，恐怕到高中考廿三了！”

那时简直当头棒喝，很不是味儿，但同时让我反思学习需要“活”一点，要思考懂运用，初中之后

她再没有教我了，直至在中七的升学讲座中，她再次见到我及母亲说：“条条大路通罗马，不要怕，

向理想出发，这几年一直见证你的进步，主动求变，非常欣慰。”原来老师一直都在关心我，默默

支持自己，真的非常感动，虽然忠言逆耳，但她为我着想，原来一位好老师，会宁愿说诚实话，

不做受“爱戴”的老师，只希望同学改进，更上一层楼。好可惜再一次见到她时，已经是在安息礼

拜了，那年是我读大三的时候，我很想她看到我在大学的进步。 

  第三位恩师是我的高中化学科老师，他的格言为“化学无神秘，分子有感情”，读好化学感情

生活丰富，也笑谈曾与化学教授的一席话，他为了追求学问，不得不趁教授如厕时偷了教授的纸

巾，然后在隔篱厕格问问题，教授答得令自己满意时，就给他一格纸巾……他的课堂风趣幽默，大

家非常期待上他的化学课。他用心教学，经常透过实验课让我们“动手又动脑”，恩师着重小组分

享实验设计，共同测试、检讨，老师并从旁引导，再让同学重新设计、测试、检讨，推动以学生

为本的教学范式，让同学能真正拥抱到每一个学习机遇。最后全班在高考中考获优良级别，所以

要成为一位好老师，无论学识及学养都非常重要，当然也要让同学乐于学习，力求进步。 

  这些恩师，特别重视学生的德育培养，把培养有理想、有情怀、有追求的人放在首位，以生

命影响生命，他们的身教与言教，让我铭记在心！ 

 


